

P. C.  
Rodrigo de Vivero



Precio de suscripción

Murcia: Un mes. . . 1 peseta.  
Resto de España, un trimestre. . . 3.50 ptas.  
Precio de la venta  
5 cént. ejemplar y 25. 75 céntimos

# El Demócrata

Publicidad

LOS ANUNCIOS DE TODAS CLASES  
A PRECIOS SECON TARIFA.  
TODA LA CORRESPONDENCIA Y GIROS  
DEBEN DIRIGIRSE  
AL DIRECTOR GERENTE

REDACCION Y OFICINAS:  
SELGAS, 4 - MURCIA.

DIAARIO DE LA TARDE

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Año II

MURCIA.-Sábado 26 de Enero de 1907

Núm. 127

## El Sr. Lacierva

MINISTRO DE LA GOBERNACION

A caso hecho, con plena conciencia de lo que hacíamos, nos abstuvimos ayer de poner ningún comentario a la noticia del nombramiento del Sr. Lacierva para la cartera de Gobernación. Presente aún en nuestros lectores cuanto dijimos el sábado en un editorial tan comentado como justo, poco nuevo habíamos de agregar; pero ese poco, como murcianos y como adversarios políticos, quisimos que fuese en lugar preferente, como hablando de nuestra simpatía por el nombramiento merecido que recayó en el notable hijo de Mureia, y que honra a ésta.

Sus relevantes condiciones de político, su actividad, y mas que nada, su talento, han sido las causas principales de su llegada a puesto tan importante, donde, sin ningún género de dudas, trabajará incansablemente por su partido, atestiguando nuestra aseveración de cuando aún no existían motivos para suponerle cerca del poder y que por lo tanto, aquí, donde todo se controvierte torcidamente, nadie juzgará como lisonjas encaminadas a conseguir injustos favores.

Nosotros, como murcianos y como políticos, nos congratulamos de que el señor Lacierva sea Ministro de la Gobernación, y decimos como políticos, porque el Sr. Lacierva, en puesto tan principal, no puede interponer su valiosísima influencia en pró de personas determinadas, dejando que cada cual consiga sus pretensiones según las fuerzas de que disponga y no por la intercesión de personajes de valía a los que no quieren desatender en los sitios donde se consiguen protecciones significativas.

Y esto que a muchos extrañará, no tiene nada de sorprendente: Lacierva, fuera del Ministerio, es un gran obstáculo para nosotros, pues su influencia se opone a nuestros esfuerzos; pero dentro de él y en la cartera de Gobernación, no, porque como allí tiene que proceder con entera imparcialidad, como hará, sin duda, se verá obligado a dar a cada cual lo que le corresponda.

Por eso nosotros, ademas de alegrarnos por el paisanaje, nos alegramos como políticos, y como políticos adversarios del nuevo Ministro de la Gobernación.

## Nada de desesperanza; mucho de optimismo

Todo el mundo conviene en que la nueva política, el brusco salto hacia atrás que se ha dado, resulta perjudicial para los intereses nacionales. Hasta aquí habíamos experimentado algunas mejoras, de índole puramente social, y estábamos a boca de lograr otras; mas desde el presente, con la política de estratificación del Sr. Maura, las esperanzas se desvanecen, quedándonos con las ganas de lo que jamás hemos de conseguir, a menos que no sea por una equivocación. Hoy ya estamos al cabo de la calle: sabemos cuanto se debía saber y tenemos la plena confianza de no equivocarnos en nuestros juicios.

Después de la lucha que el partido liberal sostuvo contra influencias extrañas, desatendiéndolas para realizar cumplidamente su programa, no puede ser otro el fruto que den los acontecimientos. Mal se hermanaba la sinceridad con el engaño, la delicadeza con la notoria ineptitud, y los hechos debían de realizarse con arreglo a esta norma. Al ocurrir lo que sucede, no puede culpársele a nadie en definitiva ni como responsable directo y exclusivo; la culpa está en todos, y no es de las que desautorizan, sino de las que ennoblecen. La culpa se llama en esta ocasión, sinceridad, franqueza, honradez política.

Si en contra de sus convicciones, los primates del partido se hubiesen puesto acordes para no cumplir sus promesas, la vida de la situación liberal habría sido larga, duradera, de esas que se recuerdan siempre como sorprendentes, al estilo de aquel Gabinete largo; pero se prefirió la disconformidad al compadrazgo amistoso, la ruptura a la carerica de unidad formal de programa y la desunión al amigable componer y descomponer de una camarilla, y se prendió fuego al polvorin sobre que se asentaba el credo gubernamental del gobierno. Antes de dejar incumplidas las mejoras sociales anunciadas, se aceptó la crisis con todas sus consecuencias.

Maura en el poder, más que perjudicarnos, nos resulta ahora de transcendental conveniencia. Sin él en la poltrona de mando, podemos esterilizarnos en luchas intestinas, que nos resten valiosos elementos de combate; con él, podemos atender principalmente a la reorganización vigorosa del partido, agregándole personalidades de importancia y quitándole todas las causas que puedan propender a una desunión ó a una enemistad nefasta para el país. Y hoy, principalmente, nuestra misión debe de reducirse a eso, a quitar cuantas cosas puedan contribuir a alguna enojosa disidencia.

Las inmensas y merecidas simpatías que conquistó la causa democrática, deben de ser los estímulos que nos obliguen a robustecer la obra de vital personalidad que se ha comenzado. Poco ó nada debe importar el cambio político, recayendo en Maura las riendas; del gobierno. Lo que con tan buenos auspicios dió comienzo en el pasado año, continuará en éste y si no, en el venidero. Es indudable que semejante cosa ha de suceder y para esa época, en contra de lo que nos ocurrió ahora, necesitamos estar completamente unificados en todo, para hacer inaccesible la situación a los ataques enemigos.

La política conservadora, como forzosamente ha de tocar puntos opuestos en un todo a la liberal, contribuirá también en gran parte a que se acrecienten las simpatías y popularidad de la causa democrática, haciendo factible en el futuro la realización de proyectos tenidos en la actualidad como sobrados avanzados. Y que no es un sueño pronóstico tan aventurado, si no lo hubiesen probado ya los hechos pretéritos del Sr. Maura, lo atestiguará enseguida su política, como lo atestiguará.

## EXTRANJERAS

### TURQUIA

La remoción que en los estados orientales se nota, no se contiene únicamente en la parte material. También en la espiritual camina, y cambian progresando. Parece que las antiguas fuentes de virilidad, al parecer agotadas, renacen de nuevo, impulsando a los pueblos hacia el progreso de manera incontrastable. Lo que no consiguieron los tiempos de tiranía, lo van conquistando ahora los períodos de quietud y florecimiento.

De esta manera Turquía, la joven Turquía, siente en la actualidad honda simpatía por el movimiento expansivo que conmueve al continente. Comenzó a desprenderse de la costra de vandalismo que la rodeaba y se presenta en los momentos presentes, como una prueba elocuentísima de lo que pueden hacer las iniciativas honradas. Y eso que, por el carácter despótico del viejo é irascible Habdul-Amid, los beneficios no se notan en la manera deseada y que llegarán a granazón con el reinado del príncipe heredero, encerrado en su palacio por sustentar ideas liberales.

El pueblo, en este estado, como en todos en los que luchan el progreso y la reacción, no permanece indiferente a los bandos contrarios. Cada día, progresivamente, aumentan la popularidad y los

prestigios del heredero, creándose un partido vigoroso, que luchará en caso preciso por arrancar a su jefe nato de las garras del viejo tigre, que prohíbe al país desenvolverse en la forma que más le satisfice y contenta.

Hasta ahora se ha contenido este movimiento por órdenes expresas del príncipe encarcelado, que no quiere manchar su futuro reino con sangre necesaria para más patrióticas empresas; pero nadie puede pronosticar lo que sucederá allí.

El principio patriótico y paternal en que descansa la prohibición del futuro monarca, es estimable y estimado por todos; mas la insinuación más leve, el peligro más pequeño que parezca amenazar al heredero, puede hacer explotar la mina en que descansa el trono de ese viejo é irascible tigre llamado Habdul-Amid.

R. de V.

## ARCHENA

### Algo sobre lo que se dice

Son muchas las versiones que corren; es grande el número de canards que se inventan; pero mayor ha sido, sin duda alguna, el de las fórmulas buscadas para poder resistir el Alcalde a tan difícil situación, creada por el descubrimiento de su incorrecto proceder con el pueblo. Una sola existía y por la que se sostiene, la de su cinismo, que es tan singular, que sólo cabe en el que es capaz a seguir en un cargo que probado se le ha, no lo tiene a satisfacción de este pueblo. ¿Es que cree su señoría que no debía irse y había de esperar a que lo echasen? Pues está en un error; porque, hasta con méritos, el que espera a gastarse, mas tarda en volver; y el que cae desacreditado, no se levanta jamás. Pienso en esto, el que tan bien le ha ido y tan difícil le será vivir mucho tiempo sin el mando!

Dícese, que se ha vanagloriado el buen Sr. de que lo haya dejado ya, y yo, por cuanto pueda haber de verdad en ello, le de advertirle, que no es mi ánimo el de tener elegido como tema para mi pobre pluma, personalidad que de seguro no merezca mi ocupación; lo que sí ocurre, es que su gestión en la Alcaldía era tan perjudicial, que al dedicar mis pocos ratos desocupados a escribir algo en este periódico, no podía ocuparme en nada mas beneficioso para mis paisanos, que en la publicidad de abusos que por atrición habían de corregirse, aunque poco, pues descontado tengo es de los que no se enmienda así como así.

También se dice que existe individuo que la amenaza con decir al EL DEMOCRATA lo que con él intentara hacer y quien ha sido el ángel que contuvo el fatal brazo.

Y por último, en este momento en que escribiendo estoy, llega a mí la versión de que ha dimitido nuestro inolvidable Alcalde. Si es así, con entera ingenuidad he de manifestar que es lo único que ha hecho bueno, aunque algo tarde, y que me place enviarle mi cordial despedida con las siguientes breves palabras: ¡Descanse en paz! Y si no es, como supongo, porque sospecho sea valor entendido y tal vez se trate de una licencia, suerte para el que quede regentando, y de todas formas, descanso y arrepentimiento regenerador durante el tiempo que sea para aquél a quien le cabe la suerte de tener quien lo cubra.

Sólo me resta por hoy, y en el supuesto de que haya que conceder veracidad a la última versión, no desperdiciar esta ocasión para el suplente ó trimestral pantalla, del que esperamos mejores gestiones y que corrija cuantos abusos he denunciado, saludándolo con estas otras palabras: ¡Cuidado con el papelico! Este papelito sepa el nuevo

Alcalde cual el es: un protector que ahora tiene el pueblo: EL DEMOCRATA.

CORRESPONSAL.

25-1-1907.

## BIBLIOGRAFIA

Por Europa. (Impresiones), por Carmen de Burgos Seguí. Precio: cuatro pesetas.

La exquisita escritora que firma sus amenas crónicas con el pseudónimo de «Colombines», Carmen de Burgos Seguí, acaba de publicar, editado por la casa Maucci de Barcelona, un primoroso libro que compendia cinematográficamente sus impresiones de viaje reciente por Francia é Italia.

Escrito con criterio ampliamente liberal, da la visión perfecta de las grandes ciudades que visitara. Paris, Roma, Florencia, Nápoles, Milán, etc., etc. aparecen a los ojos del lector como actualmente son vivientes y reales, animadas por el arte peculiar de tan eximia escritora que pone en los puntos de su pluma, ese vigor sentimental del raciocinio y esa fuerza descriptiva que la caracteriza.

Es un libro que, por su tendencia educadora a la moderna, suscitará seguramente ruidos ataques de la prensa ultramontana, pues no en vano la Roma intangible del papado ha sido mordazmente retratada en este libro por «Colombines».

Forma «Por Europa» un voluminoso tomo de 512 páginas con 234 grabados, reproducción de vistas y monumentos y está impreso en magnífico papel satinado.

Precio, 4 pesetas.

## TEATRO ROMEA

Como tenemos anunciado, el día 31 del corriente debutará en nuestro hermoso coliseo la compañía cómica-dramática dirigida por el genial primer actor Enrique Borrás y la eminente actriz Carmen Cobeña.

### Lista de la compañía por orden alfabético

Actrices.—Aduar, Concepción; Adami, Ana; Boisgontier, Felisa; Cobeña, Carmen; Cobeña, Josefa; Delhom, Dolores; Esteve, Josefa; Morales, Victoria; Vedia, Trinidad; Ziur, Amelia; Zaldivar, Matilde.

Actores.—Borrás, Enrique; Cobeña, Rafael; Cobeña, Benito; Diaz Adame, Arturo; Galuellas, Ramón; Lagos, Antonio; Llorens, Federico; Mora, Salvador; Requena, Rafael; Rivero, José; Tutau, Miguel.

Representantes.—D. Jaime Cammany y D. Manuel Dominguez.

Apuntadores.—Carlos Avalos, José Torregrosa y Francisco Padrol.

Pintores escenógrafos.—Sres. Amorós y Blanca y Martínez Gari.

Maquinista de la compañía.—Agustín Sans.

### Abono por diez funciones a los precios siguientes

Palcos y plateas principales por abono 20 pesetas; a diario, 25; escenarios, plateas y principales 18 y 20; escenarios y proscenios segundos 10 y 12; palcos segundos y terceros 8 y 10; butaca de patio con entrada 3 y 4; id. platea con id. 3 y 4; id. anfiteatro primero con idem 2 y 3; delantera de anfiteatro segundo con id. a diario 1; delantera de paraiso con id. 0.90; entrada a localidad 1; entrada general 0.50.

### Repertorio

Lo más escogido del antiguo y moderno. En esta temporada se estrenará el drama en cuatro actos del eminente autor Santiago Rusiñol, titulado «La madre».

### Condiciones

Queda abierto el abono en la Contadu-

ria del Teatro, desde la publicación de esta lista.

Los señores abonados a la anterior temporada, tendrán reservadas sus localidades hasta las seis de la tarde del día 30. Transcurrida dicha hora quedarán a disposición de la empresa.

En atención al corto número de funciones no se admiten turnos.

El abono será satisfecho al hacer la petición de las localidades.

Si por cualquier circunstancia la empresa diese menor número de representaciones que las anunciadas, se devolverá el importe de las no verificadas sin ninguna otra responsabilidad.

Horas de despacho: de 11 a 1 de la mañana y de 4 a 6 de la tarde.

La impaciencia que existe en Mureia por conocer el magistral trabajo del eminente Borrás, es justificadísima.

Este actor, hoy día, está considerado como el primero en su género, cosa reconocida por todos los críticos teatrales de España.

Y este juicio, lisonjero en extremo, es muy justo, pues el genial actor se ha conquistado en pocos años una reputación envidiable.

Dadas las ganas que existen por conocerlo no es prematuro pronosticar que la temporada que se avecina vá a ser de primera.

La cosa lo merece en verdad.

## TRIBUNALES

### CAUSA POR FALSEDAD

La causa de que dimos cuenta contra Juan Zambudio Belmonte y otro, por el delito de falsedad, ha continuado hoy con la prueba testifical y documental, suspendiéndose hasta esta tarde a las cuatro, que continuará con los informes del Fiscal Sr. Feliu y de los Letrados señores Ramos y Más de Bejer.

## Los Gobernadores

Los nuevos gobernadores, cuyos nombramientos firmó el Rey anoche, son los siguientes:

- Para Alava ha sido nombrado el señor Ebro.
- Para Albacete, Bernard.
- Para Alicante, Pascual.
- Almería, Salvador.
- Avila, González (D. Julián).
- Badajoz, Cadrán.
- Baleares, Irarzabal.
- Barcelona, Osorio y Gallardo.
- Burgos, Caballero.
- Cáceres, Crespo.
- Cádiz, Cerezo.
- Canarias, Santos Eca.
- Castellón de la Plana, Varela.
- Ciudad-Real, Menéndez Pidal.
- Córdoba, Caro.
- Coruña, Moyano.
- Cuenca, Sánchez.
- Gerona, Moreno.
- Granada, Casajuana.
- Guadalajara, Alvarez (D. Manuel).
- Guipúzcoa, Jordán.
- Huelva, Monti.
- Huesca, Solano.
- Jaén, Vázquez (D. Martín).
- León, Varela.
- Lérida, Gerizano.
- Logroño, González (D. Fernando).
- Lugo, Maestre Vera.
- Málaga, Márquez Uza.
- Murcia, Barroso (D. Carlos).
- Navarra, Ortega.
- Orense, Zabala.
- Oviedo, Palanco.
- Palencia, Diaz.
- Pontevedra, Casanova.
- Salamanca, Zapata.
- Santander, Gutiérrez de la Vega.
- Segovia, Inguanzo.
- Sevilla, Guzmán.
- Soria, Serrano.
- Tarragona, García-Alix (D. Carlos).
- Teruel, Del Rio.
- Toledo, Coronado.

